

國第二十八回 參議院建設委員會會議錄第八號

昭和三十三年二月二十八日（金曜日）午後一時三十四分開会

出席者は左の通り。

委員長 竹下 順次君

委員

中野清次君
文門君
内村坂本昭君
戸叶武君
村上義一君

建設大臣　根本龍太郎君
政府委員　建設省河川局長　山本　三郎君
事務局側

常任委員會專門員 武井篤君

讀書會

川局次長
河川建設省
長課水政局
川村正義君
盛吉雄君
君義正正君
川村滿雄君

○本日の会議に付した案件
○水防法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○委員長(竹下豊次君) ただいまより

第十二部 建設委員會會議錄第八号

昭和三十三年二月二十八日【參議院】

建設委員会を開会いたします。
水防法の一部を改正する法律案を議題にいたします。御質疑のおありの方は順次御発言を願います。

建設大臣が予算委員会に今、出席中であります。それから衆議院の本会議に出席して、その終了後当委員会に出席したいから、こういう申しあげがありました。本会議が何時に終了するのか、まだはつきりしておりませんけれども、委員部の方から、なるべく早くこちらの方に来てもらうように交渉させております。まず、大臣見えどおりませんので、局長の方に御質疑を願つたらいかがかと思つております。局長は河川局長、それから河川局の次長と水政課長でございます。

○石井桂君 今回の水防法の改正をしなければならない点をわかりやすく説明して下さい。

○政府委員(山本三郎君) 水防につきましては、その法律といたしましては、水防法と水害予防組合法と二つございまして、それによりまして水防管轄区域の組織であるとか、あるいは水防活動等を規制しております。それで水防をやる責任者と申しますか、管理団体といたましましては、水害予防組合と市町村と市町村の事務組合と、水防をさります形態が三つござります。水害予防組合につきましては、水害予防組合法で規定いたしております。

それから、水防法におきましては、水害予防組合をも含めて先ほど申し上げました市町村並びに市町村組合が本院

○石井桂君 今回の水防法の改正をしなければならない点をわかりやすく一つ説明して下さい。

○政府委員(山本三郎君) 水防につきましては、その法律といたしましては水防法と水害予防組合法と二つございまして、それによりまして水防管理団体の組織であるとか、あるいは水防活動等を規制しております。それで水防をやる責任者と申しますか、管理団体といったしましては、水害予防組合と市町村と市町村の事務組合と、水防をやります形態が三つございます。水害予防組合につきましては、水害予防組合法で規定いたしております。

○石井桂君 今回の水防法の改正をしなければならない点をわかりやすく一つ説明して下さい。

組織を作る場合あるいは水防活動を行なう場合の方法を規定しておるわけでございます。そういうわけでございまして、全国には水防管理団体が三千四百五十九個所ばかり水害予防組合がござりますが、先ほど三千四百と申し上げました水防管理団体の中に全国では二百五十九個所ばかり設立されておりまして、非常に運用のうまくいっておるものもござります。大部分がうまくいっておるのでございますが、たとえば大阪の左岸、右岸等にあります水害予防組合等におきましては、最近の情勢が水害予防組合としてはなかなか運営が困つてきただという状況が現われて参つたわけでござります。具体的に困つてきた例といたしましては、組合の議会の議員さんを選挙するのに、組合員の全部が選挙権を持っておつて、議員さんを改選する場合に非常に費用もかかるし、手間もかかる。何とかその方法を簡略にする方法を考えてくれないかという申し出でが強くなっています。それからもう一つは、水害予防組合法によります水害予防組合だと、経費の負担は組合員が持つことに相なつておるわけでございますが、事實上は、組合員がみずから出しておる金は非常に少くて、大阪市であるとか、大きな市が寄付金の形で経費を出しておる、こういうふう

な形でございまして、実情に、法律に即した運営ができるいない、という点がございまして、事務組合というような形で移行すれば、それが、選挙は間接選挙にできるし、組合費の負担にいたしましても、市町村が出すことができる、ということに相なるわけでございまして、ぜひ一つ事務組合のようないままでのものに移行したい、という要望が非常に強いのでござります。そういう点が一番大きな点でござります。

それからもう一つは、従来の水防法におきましては、もちろん市町村も水害の水防を行う責任を持つておりますけれども、水害予防組合があつ当初に掲げてございまして、市町村が一般的に水防責任を負うということが桑文上——よく読めばわかるのでございますけれども、一般的責任を有することを明らかにするには「市町村、水防事務組合、水害予防組合」のような順序に書きかえたらどうかというふうな点。点。それからまた、先ほど申し上げました、市町村が単独で水防をやつておったんでは、一つの堤防がつながつておるのに町村が幾つもあると、一つの市町村が一生懸命やつても、隣の市町村が一生懸命やらない場合は水害を受けてしまう、というような場合が起るわけでございまして、当然水防事務組合というのを作りまして、市町村が一緒になってやるのがいいわけでございますが、これは必要に応じて作るようなことになつておりますが、これが、選挙は間接選挙にできるし、組合費の負担にいたしましても、市町村が出すことができる、ということに相なるわけでござります。

うようなどころはぜひ一つ共同にやる
ようにしたいということにしており
ます。

それから、先ほど申し上げました、水
害予防組合から水防事務組合に移行す
る場合、あるいは水防事務組合を新し
く作る等の場合におきまして、経費の
割合はどういうふうに分担させるか、
その基準を一つ法律で書こうといふ
ことも、一つの内容に相なつております。

それからまた、指定水防管理団体に
は水防協議会という諮問機関がござい
ますが、これが、市町村の区域も最近
大きくなつて参りましたし、また、水防
事務組合を作ろうというような場合に
は区域が非常に広くなりますので、協
議会の定員をこの際少しごとくれ
といふことも付帯的になつております。
まあ、以上が水防法を改正して、いた
だくおもなる理由でござります。

○石井桂君 もう一つ。水害予防組合
と事務組合の……、いろいろな言葉が
出てきますね。私ちょっとわからな
いですけれども、簡単に説明して下
さい。

○説明員(關盛吉君) ただいま石井
先生の御質問にございました水害予防
組合と申しますのは、水防法による水
防管理団体の一つでございますが、こ
の水害予防組合というのは、水害予防
組合法によりまして設立せられており
まする団体でございます。それから同
じく、市町村の組合——市町村組合と
申しておりますのは、水防法には市町

著しく困難な場合、または不適当であると認められる場合におきましては、関係市町村は共同して水防を行う区域を定め、水防事務組合を設けなければならぬということにしてあります。で、今回の場合は、たとえば一つの川で一つの堤防が切れるというような場合に、自分のところだけ守つたのでは、よそのところが切れたのでは十分に責任が果せないという場合に、一つ共同して作りなさいというごとにとしておるわけでございます。

○村上義一君 法律の精神がそこにあると、御説明の通りだと思うのです、しかし、その法の精神に反して自分が、しかしその法の精神に反して自分

のところの町なら町、村なら村は共同してやる必要を認めない、ここに書いてあります前条の責任を自分のところだけでも果し得るのだという見解をとつて、その組合に加入することを拒否するといふ町村が一つある場合ですね、それはどういうふうにせられる……、これはやむを得ないというお考へですか。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまの御質問は、水防法の一部改正法律案の第三条の二の「水防事務組合の設立」の場合において、「水防事務組合を設けなければならない」としておることの法

律的な意義はどうか、こういう御質問でございますが、ここに列挙いたしておりますように、諸条件が認められます

場合におきましては、水防事務組合は設けなければならないという義務規定を設置いたしたのでございます。さよ

うな、単独では果すことができないと、いうわゆる認定の問題は、これが行な

ういう問題でございますが、これは關係市町村がます行うというのが原則

でございます。しかし、關係市町村が、客観的な事実がそうあるにかかわらず、そういうことをしないという場合

においてはどうするかということでおい

ます、これは地方自治法の第二百四十六条の二の規定によりまして、主

理大臣の監督権、こういふうな条項が

ございますが、客観的にどうしてもそれは作らなければならぬという場合に

おける処置といたしまして、考え方の道は、その義務といふものがもうだれ

が見てても客観的に、これは事務組合は設けなければならない、こういうことを認める場合におきましては、それを

命令するという道もある、こういうこととでございます。しかし、建前は、關係

大臣に伺つてやるわけですが、そういう手続をとつて、河川法によりまして監督権を

発動するということに相なるわけでござります。

○石井桂君 そういう場合は、そんな

気の長いことを言つていると、堤を切らぢやいますよ。東京都知事が建設

大臣に伺つてやるわけですが、そういうことを認めることが建前になつております。

○石井桂君 今度の改正によつて、私が次に述べるようなことは防げるかどうかといふことを御質問するのです

が、まあその堤防がまさに決壊しようとするときですね、両岸に水防組合があ

るだろうと思うのです、こち側と向う側と。ところが、向うの堤を切つてくれると、こっちの村が安全だといふ

うので、向うの堤を切るということが想像できるのですが、実際に最近じや

ないのですが、四、五年前に関東のある大水害のときにあつたのです。そ

ういうなことの調整もできますか。

○説明員(國宗正義君) 今お尋ねの問題は非常にむずかしいことで、かつ重

大な問題でございますので、これは水防法にはもとよりその規定はございま

せんし、河川法にもとより明文の規定を持つてゐるわけではございません

が、そもそもやはり河川管理の目的は洪水の害を除去し、それを守ることに

目的を有しておるわけでありまして、

○石井桂君 そのときに位置がないと申し上げたではなくて、

措置をいたしますについては非常にむずかしい問題がございまして、右の答

えか、左の答えか、直ちに申し上げら

う、こういうわけですか。

○説明員(國宗正義君) そのときに措

置がないと申し上げたのではなくて、

このままに破壊しようとしている、堤防

を切つた方が早いじゃないかといふこ

とで、反対の方の側が騒いでいるよう

な、そういう場合には、一々建設大臣ま

で伺つて、現場を見てやるのですが、ど

うな状態、そういう場合にそっちの方

のままに破壊しようとしている、堤防

を切つた方が早いじゃないかといふこ

とで、下の方の堤から、あれは何とい

うのですか、遊水というのですか、ど

んどん出て、俵を洗つていてるというよ

うな状態、そういう場合にそっちの方

のままに破壊しようとしている、堤防

を切つた方が早いじゃないかといふこ

とで、下の方の堤から、あれは何とい

うのですか、遊水というのですか、ど

んどん出て、俵を洗つていてるといふ

うな状態、そういう場合にそっちの方

のままに破壊しようとしている、堤防

を切つた方が早いじゃないかといふこ

とで、下の方の堤から、あれは何とい

うのです

井委員の質問の要旨、要点は、要するにほつておけばもとと全部の被害が大きくなるという場合に、どつか一方を切ることによって全体の被害がもう少し少くなる、そういう場合にそういう措置がとれるかどうか、こういう趣旨の御質問であったと思うのです。それでまたかつてそういうことではなくて、向うを切つたらこっちが助かるというので、向うを切りに乗り込んでいたようなことがありました、これは水防法の上で、今田中委員はそういうことに対する村上委員の刑法というあれが出たのじゃないかと思うのですが、それでどうなんでしょう、これは水防法の上で、今田中委員は、国は、国は川はそういうことは原則としてはあり得ないという考え方立った御意見、しかしながら放任しておけばもっと被害が大きくなるという場合に、何かそれを一方に水をはくことによって、被害がそれよりも小さく食いとめられる場合に考える余地があり、考えられるべきじゃないかと思うのですが、そういうことに対してもういうお答えですか。

京都の現実に宅地なり耕地がついたわぬわけです。川の方へ水を出したわけですが、非常に被害が早くなくなるところで、江戸川の堤防を逆に切ったわけです。千葉県へ水を入れられると、江戸川の水が高くなるおそれがあるということです。反対の意向はございましたけれども、それを切つたらといって江戸川の堤防が危なくなることはないという判断によりまして、当時の内務省は東京都知事に、あれは両県にまたがっておりますから切ることを許可いたしまして、それで本当に水の引けを早くしたという実例はござりますが、逆に川の方から千葉県の方へ入れるという問題はどういぢょと考えられないというふうに考えておられます。

○説明員(國宗正義君) 三條の二にて
そのような客観的な地形状況のある場合は、市町村は事務組合を作らなければいけぬ義務を負うわけでございまして、みずから判断をやるのはますます町村自身でございますが、市町村がどこに位置するかによつては、それを認可すべき場にござりますところの都道府県知事もこれまた判断を誤まつた、かよつた場合におきましては、その判断を認めざいましたように、自治法の二百四十五条の二でもつて、内閣総理大臣がこの違法の措置の是正を命ずることがであります。なお、市町村長に対しましては、都道府県知事をして違法の措置を命ずることもでき、あるいは内閣総理大臣みずから当該措置をして行なうことができるようになっているわけござります。

ある最も明瞭な場合を申し上げましながら、そのような判断を矢き、明らかに公益を害しておるような場合、そういう場合にもやはり是正の措置を命ずることができます。その条文を読んでみますと、「内閣総理大臣は、普通地方公共団体の事務の処理又はその長の事務の管理及び執行が法令の規定に違反していると認めるとき、又は確保すべき収入を不当に確保せず、本当に経費を支出し、若しくは不当に財産を処分する等著しく事務の適正な執行を欠き、且つ、明らかに公益を害しておるもののがあると認めるときは」云々云できるというふうになつております。やはり著しく事務の適正な執行を欠き、明らかに公益を害しておると、こういうふうに上級の知事、あるいは内閣総理大臣が判定いたしますれば、必ずしも最終に違法という状態でなくとも、これは正に構じられるわけですが、さいまして、先ほどお話を認定を欠いており、そしてそれがやはり公益を害しておるというふうな場合にも是正の措置を命ぜられるものと考えられます。

した場合に、そのような規定が通常あるのが建前でございまして、ごく最近の立法におきましても、必要な指示示すか、監督の規定を考えておるわけでございますが、水防事務につきましては、固有のやはり市町村の公共団体の事務と考えております関係上、自治法の一般原則によることの方が適当でございますので、規定を持っておらぬわけでござります。

区住民のきわめて政府的な問題がずいぶん論ぜられていると思うのです。先ほど局長の説明によりますと、今度の改正の主眼点は、特にこの水防事務組合の議会の議員選挙の簡素化にある、そういうふうな説明がありました。従いましてこの議会の議員の構成ということは、これはふだんから水防の計画、あるいはまだ実施に当つてきわめて重大である、そういうふうに考えます。簡素化ということは非常にけっこうなんであります。しかし、今度行われる簡素化というものが、合理的な簡素化であればいいのですが、この内容を見まするというと、市町村長が推薦した者とうちから選挙することができるということが規定せられております。先ほど来の論議の対象になつたよう、地区住民の生活にきわめて密接な関係があるので、合理的に、かつ、それぞれ地区住民の意思を代表したところの民主的な選挙の方法がとられればいいのですが、推薦した者のうちからということは、これはどうもいろいろと禍根を残すおそれがあるのでないか。特にこの推薦する場合の条件として、学識経験があり、かつ熱意があるというようなことも市町村長の推薦の理由の中に入つてくると思いますが、具体的にこれについてどういう考え方を持っておられるか、御説明を願いたい。

おける条文を自治法は持つているのござります。そうしてその重要な事項である本法の三条の四に該当する組合の改訂案では、その事務組合の水防事業の議員につきましては、組合規約を作ることで水防に関する長年の経験のある造詣の深い人であつて、しかも熱心な人を一つ選ぶようにしてもらいたい、そういう人の中から選挙するという、つまり議会の組織並びに議員の選挙の方法についての準則を法律で規定したのでござります。学識経験と申しますと、いろいろの場合に各種の法令にも若干の例がございますが、要するに本防の仕事は特に公益性を持つてゐる仕事であつて、しかもこの場合において市町村長が推薦をするという制度を採用することにきめましたのも、この当該の数市町村にわたる水防上の利害の調整をする必要があり、全体の立場からながめて水防計画なり、あるいはまた組合の経費の分担なりその他を検討する必要があるという場面も相当多く考えられる。ことに地域が非常に広くなっているから、市町村長がそういう立場から水防の事務組合の議員の選挙について、若干の水防計画上の熱心な人を上げられるのに意見をもつて議会と相談をする、こういう立場の方方が従来の水防事務の生きた経験を生かしてもらいましたので、案を作りまして提案をし

○坂本昭君 なるほど市町村にわたりますから、それぞれの市町村長が若干それに関係を持つて推薦をするという趣意はわからぬこともないのです。特にその推薦した者の中から選挙される議員の数に対しては全体の二分の一をこえてはならないというふうに規定されていますね。だから、そういう点で市町村長による弊害を防ぐとしておることはわかりますけれども、今日の新しい民主的な選挙の場においては、これはどうもいさかか時代逆行の趣きなしとしないのであります。特に市町村長というものは、今日選挙されていますけれども、かなり政党的な色彩も市町村長の中にもある場合がありますし、そういう人たちが一方的な推薦をして来た場合には、必ずしもその地区の一般住民の利益に沿うようないい形で扱われるか、そういううな推薦でない形で推薦されるということは十分あり得ると思うのです。そういうことに対する考慮といふのは、どういう形で扱われるか、そういう市町長の独断、場合によれば政治的な独断といつたものをどういう形において阻止することができるか、そういう考慮はいかにして扱われるか、その説明を少しこしていただきたい。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまの御質問は、いずれも選挙を通じて表われました場合の理事者並びにその理事者が推薦いたします者のうちから議会が選挙をいたしまして選任されるのでありますからして、従いまして、すべてそのような人事は人事を行う人々の良識に待つのが最終的なきめ手だろうと思つております。しかしながら、法律の考え方としてねらつております点

は、要するに水防事務の公共的な利害調整という、しかも今回の改正によりまして行なっておりますことは、水防管理団体の組織法の部分に關係するところでありますので、従来の熟意と経験のある人も考え、またさらに一般の市町村が一部事務組合の得失から見て議会が選ぶ人も考え、しかも市町長の推薦者のうちから選ぶのでござりますので、議会の選択権をここで認めておるわけでござりますから、いずれも最終的なきめ手はこれらの間において選ぶ人、選ばれる人の良識に待つということが最後のきめ手だらうと思つております。

ということによって、やはりこの選舉の場合に大きな現実の力になるということは争えないと思うのです。特にこういうふうな市町村長の推薦した候補者というような規定を新しく入れられたといふことは、私はきわめて危険があり、監督官庁であるところのあなた方としても、もっと明確にこれは説明していくたゞく必要があると思うのです。たとえばこの間の委員会でも、あまり政治的な意見を言うと、少し耳ざわりだといふことで御批判を受けましたけれども、たとえばく少數の反対党の人々が、その土地におけるとしても、その人の立場がきわめて特殊な地域の代表者であるとしても、やはりその人は水防上大事な発言権を持つ。ところが、そういう人たちを市町村長が全部排除してしまった場合には、この議員になり得ない場合も起り得ると思う。そういうことに対して、たとえば特定の政党に限らない、あるいはまた積極的な言葉でいえば市町村長の反対党の人も、市町村長としては推薦する必要がある、その程度まで明確な考えをもってこの実施を皆さんとしては監督されるかどうか、それについての御意見も承りつておきたい。

う点から立案しておるわけですが、いまして、ただいまの御心配につきましては、私どもといたしましても指導によりまして、ただいまのお話のように、政黨というようなことは申し上げられないでござりますけれども、中の運営がうまくいきまして、また水防といふものは非常に人命、財産等に影響する問題でございますから、この運営がせつかの水防組合を作つてもかえつてまずかたといふようなことに相なつてはいけないのでありますので、そういう点は十分考慮いたしまして指導はしていただきたいというふうに考えております。

○田中一君 関連して聞きますが、熱意がある者の認定は、どういう形ですか

うか? ということが一つと、それからもう一つは、こういう法令はほかにどの

どういう法律にあつたかということを伺いたいと思います。

○説明員(關盛吉雄君) これは熱意の

ある――熱意の認定はどうするかとい

う問題は、これはその衝に当る人が當

該候補者の経歴とか、あるいはまたそ

の判断あるいは人格、いろいろなもの

を総合的に考えまして判断せられるこ

とと思ひますが、熱意といふ表現を用

いておりません他の法令の例といたしま

しては、民生委員法第六条に「民生委

員推薦会が、民生委員を推薦するに

当つては、当該市町村の議員の議員の

選挙権を有する者たちが、これがあつ

てある者について、これを行わなければ

はならない」と、こういうふうな例も

実はあるのでござります。

○田中一君 現在のまあ社会といいま

すか、しいていやな言葉でいえば、保

守政権下における社会情勢といふもの

は、このよくな熱意があるとかないとい

うことは、あつちやならないことと思

います。では反問するけれども、熱意

がない、これらの者に熱意がない者と

いうのをどういう形で次長は説明をい

ます。

○説明員(關盛吉雄君) 熱意のある者

を選ぶといふことでの法律案ができる

おるわけですが、熱意がない者はとい

う人格はどういうものか社会通念上あ

なたが理解するのか伺いたいと思いま

す。

○田中一君 厚生省のこの法律を作つた人を一つお呼び願いたいと思いま

す。これは非常に国民の、われわれと同僚の同胞の価値を法文の上でもつ

はつきりきめるなんということは越權

です。特定なる行為をするためにとい

うことにも限られるのでしょうか

けれども、であるならば、熱意がない

者たちは、これが厚生省ですか、所管は、

民生委員の……。

○説明員(關盛吉雄君) 厚生省です。

○田中一君 市町村長がだ

れを選ぶかということになりますと、

やはり、もしその方が政党に属してお

れば、これは厚生省ですか、所管は、

民生委員の……。

○説明員(關盛吉雄君) 厚生省です。

○田中一君 その市町村長がだ

れを選ぶかということになりますと、

どうして、それが厚生省ですか、所管は、

民生委員の……。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまのお

話の通りでござります。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまのお

○田中一著 もつとも、五つ六つの市町村が一緒になって事務組合を作るのですから、大都市といいますか、そういうものが含まれた事務組合ですと、普通の選挙ですと、一定の定員をきめても、片寄った地区から多く出るという危険が多分にありますから、一応この推薦をとったものと理解しております。従って、地方自治法によるところの事務組合の精神いうものは、該当する市町村の区域なり、負担力なり、あるいは人口なりを勘案して的一般選挙、通常選挙によらないで、それらにも発言権を持たせようというこの気持はよくわかるのです。わかるが、一たび運営を間違いますと、かえって大きな害毒が流される。ことに、最近言われておりますように、四月だ、九月だといって解散風が吹いております。地方の方々は、やはり何らかのバッチをもらつてそこで指揮命令系統といいますか、議決権を持つとボス化する点が多分にあるわけなんです。従つて、そういう点について、十分に、十分の上にも十分に適格な者を推薦するように措置していただきたいと思います。

あるいは二十五名を推薦するのか、おそらく実際においては、半数の二十五名を推薦すると思ひますけれども、五名を推薦して、二十五名が当然議長に選ばれる。当選するということならば、これは何も空文にすぎないですよ。かつて、われわれがいやな記憶を持つてゐるあの賛賛選挙とちつとも変りはない。ですから、この場合には、市町村長は空文的な割当をしないで、倍数を持った候補者を立てる。そのうちから半数の二十五名程度のものを、その半数ですね、いわゆる講席の半数、議員の半数をきめるのだ、あるいは三十名立てて二十五名そこから選ぶのだということにならなければ議会の選挙ということにはならない。従つて、そういうよくなな措置は、どういう形で指示しようか、という考え方を持つておるか、伺いたいと思います。

会が公正に選ぶことができるような数を市町村長が議会に推薦する、その数についてはどれだけにするかというようなことをどういう表現で指示するかにつきましては、御意見を承わりまして指導させていただきたいと思っております。かような具体的な指示はおむね市町村に対しましては、あまりそろう積極的な通牒は出したことがないことが多いと思いますが、だいいまの御意見もございまし、局長から一般的な市町村長の推薦者に対する市町村長の推薦の基本的な態度というものを客観的に市町村に徹底するようにというごと合せまして十分検討さしていただきたいと思います。

薦したもののは単に推薦するという権利じゃなくて、そのものすばりを議会は承認しなければならぬという形になるのが的確な表現なんです。選挙となると、やはりこれは候補者が何人かふえないと、議会の選挙する意志というものはじゅうりんされることになるのです。そういう形の指導をされたのでは困るのではないかと思うのです。

○説明員(關盛吉雄君) この法律案の原文は、市町村の長が推薦したものの中から選挙することにいたしておりますので、市町村長が推薦議員の定数ばかりを議会に推薦して選挙すると、建前にはいたしておらないでござります。法文上もそのようにいたしております。ただその場合に、倍率をどのくらいにしてつまり議会に推薦をするか、こういうことについての先ほどのお尋ねでございました。この点につきましては十分御意見もありますし、また公正に選挙が行われますように、適当な指導を考えたいと思っております。

ただいま田中先生の御質問は、法律の立法の表現において第三条が、市町村がその区域内の水防を十分に果すべき責任を有するという明文を挿入し、かつ、ただし書きにおいて水防事務組合及び水害予防組合の水防を行う区域がある場合においては、この限りではない、という市町村の免責規定を置いてある。その経緯はどうか、こういうことでござります。これは、現在も市町村がその区域における水防事務を行るべきことは、地方自治法の第二条の第三項の八号において規定いたしておるのでござります。従つて、これは、今回の水防法の一部改正というのは、水防の管理団体の組織法でございますので、ここで市町村の事務となつておりますことを明確にした方が実際に合うと、また形式上もふさわしいというふとから、この際ここに掲記いたしたのでござります。従つて、市町村がその固有事務として水防の責任を担当いたしておりますから、水防事務組合ができまして数個の市町村が水防事務を行うという場合、これは免責せられることは当然でございますし、それからまた現行法の水害予防組合の区域のあるところについてもこの限りではない、こういたしまして、実際上と変りのないことを、形式上法律の立て方を変えた、こういう程度に御了解願いたいと思います。

○田中一君 最後に、一番問題のあるところですが、受益の割合、これがいかなる基準によって持たせようとするのか。これは単に議会の員数の決定だけではありませんと、一応半数だけはその区域から利害関係者が出て参りますからしいとしても、あとの中数というものがやはり通常選挙によりますと、人口の比率その他でもって、割合に大きな市町村から多く選出されるのではないか。あるいはその区域の防護施設の延長の割合ということだけで同じような比率が出てくるか、あるいは縱に町が延びておりますと、人口は相当多いけれども、防護施設の延長の割合では算定の不的確な場合もあり得ると思うのです。従って、その負担の割合といふものですね。一応の考え方もおそらく政府は持つておると思うのです。それはどういう基準を示して、そうして指導するかという点について案をお持ちならばお示しを願いたい。

○説明員(國宗正義君) 水害予防組合は、組合の区域内における土地、家屋を持つ人が経費を負担することになりますから、本質上は各個人に割り当てるべきものでございますが、長年の運用でもって、市区町村ごとにこれを分けているわけでございます。その際の基準といたしますところは、今、次長が御説明申し上げましたようなものにおおむね近いわけであります。受益の割合と申しますのは、堤防が決壊いたした場合における財産の状態、それから人口にもこれはまさに比例するところでございます。防護すべき施設に応じて費用を分けておりまして、固定資産のみで割り当てるという方法をとっておりますが、防護すべき堤防延長のみを申しますのが、堤防とか、あるいは護岸の施設の延長といふようなことも、一つの考慮すべき要件だと思っておりますが、これはもとより古い慣習がありますれば、各事務組合の慣習を基準にいたしましてこの選挙される議員の数をきめるのでございまして、今、御質問がございました点につきましては、そのような程度に考えております。

○田中一君 現在の水害予防組合はどういう比率でやっているのですか。今、御説明のような基準でやっているのですか。

○田中一君 次に、事務組合の区域といふものを持たぬその両者をもつておられます。勘査しましたものの値で定めておるようでござります。

○西田信一君 次に、事務組合の区域といふものをやはり地元の意思に、話し合いでまとめてその区域を定めるという形をとるか、あるいは一定の高い所から見て、過去のいろいろな体験、実績その他から都道府県知事なら都道府県知事がこの事務組合に対してもこの区域が妥当であるというような一つの意思で、監督官厅としての意思が持たれて事務組合が成立するかどうか、ただ任意にまかしてやるような形に行こうとするのか、あるいは何かの案をもつて立案するのか、干渉するのか、そういう点はどういうことに考えておられますか。

○説明員(川村満雄君) 水防の範囲の問題でございますが、われわれの方にして一応考えておりますのは、遠距離の範囲を考えておりますと、なかなか実際的にむずかしいものでござりますから、われわれの今考えておりますのは、水防の必要性があるということでお出勤のできる範囲の距離でございまして、一応大体二時間くらいで行ける範囲内に限定しておりますと、大体二十キロくらいの範囲を考えつてしまります。

○ 説明員(川村満雄君) 利根川の例を
とりますと、利根川ですと、たとえば
右岸が切れますと、非常に広範囲に水
害の区域が及ぶわけでござりますけれど
ども、それを利根川の右岸の全部事務
組合ということになりますと、出動す
るのに非常に時間がかかりますので、
その遠距離までは今のところ考えてお
らない状態でございます。

○ 西田信一君 私の質問に対し御答
弁がちょっと何かはつきりしないので
すが、要するにある区域が適当と考え
ている——これが一つの組合であるな
らそれはけつこうですが、これが関係
市町村の考え方によつて、A、Bとい
う二つの組合になつても、そういう場
合は差しつかえないと考えておられる
のかどうか、こういうことを伺つてい
るのです。

○ 政府委員(山本三郎君) ただいま申
し上げました二十キロの範囲内のもの
は、一つに働いた方がいいわけでござ
いまして、できるだけそういう方向に
持つていただきたい。それからもつと遠い
ものが、出動しないで利益を受けるの
じやないかという分については、水防
法によりまして受益者負担をかけられ
るということでございまして、先ほど
二十キロと申しましたのは、管理者が
水防の状況にも責任を持つて立ち会え
ないということでもございまして、ま
違いところが一つの組合になつておつ
ても、ちよつとこれは目的を達し得ら
れないということもありますし、ま
た水防團が行って守るのにも、あまり
遠いところが一つの組合になつておつ

ときにはそういうものは使えないということになつても困るものですから、それも勘案いたしまして、大体二十キロが最大限度じゃないかというふうに考えております。

○田中一君 第二十六条のこの改正の要点は、事務組合になると、その団体の区域が広まるから、二十名を二十五名に改めるという考え方なんですか。

○政府委員(山本三郎君) これは指定水防管理団体におきまして、諮問機関として置くわけでござりますが、最近市町村の合併によりまして、市町村の管理団体にいたしましても、非常に区域が広くなつたという場合も考えられますし、また事務組合が、先ほど申し上げましたように、二百くらいは考えられるというようなことになりますと、そういうふうな規模の大きい団体が多くなるわけでございまして、この人数も一つふやしてもらいたいという意見が非常に強うございまして、そういう点からこういうふうに改正したいと考えておるわけあります。

○田中一君 町村合併をして区域が広くなれば、利害関係者の代表は一人でいいのですから、減るのではないかと思うのです。市町村単位にすれば、町村合併をして区域が広まつてくれば、おそらく一市町村から一名出ればいいという考え方も成り立つと思うのです。ただその事務組合ができる、予防組合がある、いろいろあって、それで一区域一名が出せないという根拠から、二十五名にふやしたのか、そういう点、二十五名にふやしたということことは、ただ、それらの該当市町村からふやしてくれと言つたからふやしたのだということだけでは、頗んでくれば五

十名にしたっていいじゃないかという

ことになるんですが、五名ふやしたと
いう理由、根拠です、町村合併したな
れば減つたっていいじゃないですか。

○政府委員(山本三郎君) これは市町
村にも置くわけでございまして、市町
村が自分だけで置く場合もございます
が、事務組合にも置く場合が多いわけ
でございまして、その場合には今おっ
しゃることと反対でございまして、区
域が広くなると、やはり区域が広く
なっただけ、それに意見を申し出る人
間が多く必要になってくるわけでござ
いまして、そういう点からふやしたい
ということとございます。

○委員長(竹下豊次君) ほかに御質疑
ございませんか。

○中野文門君 他の人の御質問で大体
了解をしたのですが、この三条の四の
水防事務組合の議会の議員は、いわゆ
る兼職禁止には該当しないと思ります
が、その点いかがございましょう
か。そういうことに相なりますと極端
にいえば、選挙すべき当該市町村の議
会の議員が、その議会の議員を選挙す
ることもできようと思いますが、その
点はどんなものでございましょうか、
一つお尋ねをいたします。

○説明員(川村満雄君) お尋ねの点
は、この事務組合が、自治法にいう一
部事務組合でございまして、同法の二
百八十七条第三項の規定によりまして
兼職を一般に許されておることになっ
ております。すなわち、当該地方公共
団体の組合の議会の議員というのは、
他の議会の議員もできますし、
公共団体の長は他の議会の議員との兼
職を許されており、そしてそれらを準
用する場合においても許されておる。
すなわち、一般に禁止されておる兼職
をこの場合におきましては組合を組織
する公共団体の議会の議員と、もとの
市町村の議会の議員の兼職を法律で許
されておる場合でござります。

○中野文門君 そこでお尋ねをいたし
ますが、結局これは組合規約で定める
ところによるということになつております
ので、たとえばその定め方によつ
ては、当該市町村の長が推薦した者を
全然推薦のできないようななきめ方もで
きると承知してよろしくうございます
か。その点をただじます。

これは第三条の四を拝見をいたしま
すと、その議員の選挙方法は原則とし
て「関係市町村の議会において、当該
市町村の議会の議員の被選挙権を有す
る者で」云々ということになつております
ね。さらに後段において「当該市
町村の長が推薦した者うちから選挙
することができる」と、こう書いてあ
るのを、選挙することができるのです
るので、選挙することができるのです
からして、選挙しなくともよいとい
うふうにこの文章を読むと判断される
のです。従つて、当該組合の規約で定
めれば、市町村長の推薦を全然排除す
る規約を定め得るかどうかというこ
とをお尋ねをするのです。

○説明員(關盛吉雄君) 三条の四の条
項の意味でございますが、効力でござ
いますが、これは要するに事務組合の
規約で定めるところの準則を規定いた
しましたのでござります。従つて、ただい
まの御質問のような場合がもしかりと
いうふうに申し上げることが適當かと思つ
てあります。

おります。

○中野文門君 不適当というのがおか
しいのです。これは、それぞれの組合
の規約を定めるときの意思であつて、
ただこれは、準則として当該市町村の
長が推薦した者のうちからも選挙する
ことができるということを書いてある
ので、不適当ということであれば、も
う選挙すべしということに文章を書き
かえられるのではないかと思うのです
が、選挙してもよし、せぬでもよし、
いわゆる市町村の長が推薦した者の
うちから選挙することができる。その
反面の意見としては選挙しなくともよ
い。望ましいという意味であろうと思
います。結局それは何ですか、組合
規約でそういう市町村長の推薦云々の
事柄がなければ、なくともそれはそれ
で通るということござりますね。

○説明員(關盛吉雄君) 要するに三条
の四の本文のところは、いわゆる選挙
せられるところの議会の議員の資格が
どういう人であつてほしいということ
を規定いたしたわけでございまして、
ただし書きのところは、市町村長の推
薦するところの議会の議員を選べる場
合の例をしぼつてあるのでございま
す。水防上の特別の利害を調整する必
要があるという場合における状況のも
とにおいては、市町村長の推薦した者
のうちから選挙せられる議員が出ると
いうことを規定いたしましたので、選
挙することができる、こういたしたの
でござります。従つて、これらは要す
るために不適当と申しましたのが不適當
もれませんが、要するにこういう場
合においてはそういう道をとり得る
に不適當と申しますのが不適當か
いうふうに申し上げた方が正確かと思
います。

○中野文門君 かりにその場合、関係
市町村からの議会が選舉する議員の数
が、二十名とした場合に、市町村長が
推薦した者の中から選ぶ数はその二分
の一、いわゆる十名をこえてはならぬ
ということになつておるようでござい
ます。

○中野文門君 わかりました。
が、二十名とした場合に、市町村長が
推薦した者の中から選ぶ数はその二分
の一、いわゆる十名をこえてはならぬ
といつています。

第三条ですね。「市町村は、その区
域における水防を十分に果すべき責任
を有する」と、市町村の責任をはつき
り書いてある。「ただし、水防事務組合
が水防を行う区域及び水害予防組合の
区域については、この限りでない。」こ
れもわかるのです。ただ、形としてです
ね、水防事務組合が水防を行う区域と
水害予防組合の区域については市町村
は責任を負わないということははつき
りしますけれども、その場合にだれが
責任を負うのかということはこの条文
でははつきりしない。前の条文の2で
は下してあるのです。常識的にさらさ
らっと読んでみると、市町村が
又は水防事務組合若しくは水害予防組
合の管理者をいう。——管理者の定義
は下してあるのです。常識的にさらさ
らっと読んでみると、市町村が
責任を負わない場合には水防事務組合
なり、あるいは水害予防組合が責任を負
うのだ、こういうふうに思われますけ
れども、条文の形としてこれでは整わ
ないので、こういう感じを持つのでありま
すが、どこか本法のいずれの部分にか
その責任をはつきりした条文があるの
ですか。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまの御
問題につきましては、これは本法で規
定するまでもなく、水害予防組合法に
おいて、水害予防組合が水防を十分に
行つて、これが認めぬ場合もあり得て
います。

ております。

○中野文門君 私簡単にお尋
ねしたいのですが、実質的なお尋ねで
ありますので、たとえばその定め方によつ
ては、当該市町村の長が推薦した者を
全然推薦のできないようなきめ方もで
きると承知してよろしくうございます
か。その点をただじます。

○説明員(國宗正義君) おつしやる通
り、推薦した者をたとえ定数一ぱいで
見るのですがね。そういう点どうで
す。これは大事なことだと思います
が……。

○説明員(國宗正義君) おつしやる通
り、推薦した者をたとえ定数一ぱいで
見るのですがね。そういう点どうで
す。これは大事なことだと思います
が……。

○中野文門君 極端にいうと、組合規
約の中の条文にもよりましょけれど
も、推薦した者の中から選挙してもよ
いということでありますからして、当
該議員数の半数をかりに市町村長が推
薦をして、その全部をその選挙する議
会が落した場合認めぬ場合もあり得て
います。

○説明員(關盛吉雄君) ただいまの御
問題につきましては、これは本法で規
定するまでもなく、水害予防組合法に
おいて、水害予防組合が水防を十分に
行つて、これが認めぬ場合もあり得て
います。

果することを目的として設立するものであることを規定いたしておりますので、それで本法では重ねてそれを明記することを避けたのでございます。

○委員長(竹下豊次君) 本法の方には市町村が責任を負うという条文はないのですね。今、現在の法律では……。

○説明員(關盛吉雄君) その通りでござります。

○委員長(竹下豊次君) それではわかりました。

御報告いたします。水防法の一部を改正する法律案は、たゞいま衆議院から本院に送付されまして、本委員会に本付託となりました。

○委員長(竹下豊次君) それではわかりましたと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(竹下豊次君) 速記を始め。

○田中一君 建設大臣にお伺いしますが、実は御承知のように、われわれ委員会で一年だと思いますが、新潟港の問題並びに下流部の建設省の所管の区域の問題について視察に参ったのですが、これは大臣就任される前だった

と思いますが、運輸省の方ではあの信濃川の河川区域を青割をしよう、そして河口両岸並びにその日本海側の方の地盤沈下、決壟等を守ろうという考え方を持つておるわけなんです。そこで一面少し市街を離れた所に閑屋分水という考え方があるわけですね。これは大臣よく御存じでしょう。閑屋分水案というものを県が推進しているわけです。ところが、建設省の方では背割をもつてやつて、いう考え方を持つておる。なるほど閑屋分水になりますと、これは建設省所管の大事業になる。そうしてこれは約四、五十億かかるんだということを言つております。

す。それから青割ですと、二十四、五億、半分ぐらいでできるんだと言つておりますけれども、アジアにおける新潟港、

国際的な新潟港の役目というものは決してあれを青割にして相当な船舶が

Uターンもできないようなことになつ

ちゃならぬということはもう明らか

んです。そこで、大臣としては視察もなさつたでしようから新潟港の将来に

対してどうう考え方を持っておるの

か。同時に、現在の地盤沈下、あるい

は決壟等の現象から見て信濃川の河口

部分の解決案というものをどのように持つておるかという点を伺いたいと思

います。

○國務大臣(根本龍太郎君) 新潟港が現在でもいわゆる日本海方面におきましては最も重要な港湾を占めておるの

であります。それにもかかわらず現

在必ずしも十全ではない、むしろ御指

摘のように地盤沈下の問題と下流の閑

係上かなりこれが現在問題になつてお

るのでありまして、私も就任直後に現

地を視察いたしました結果、地盤沈下

並びに総合的な施策をするためには建

設省だけではこれはいけないといいますけ

れども、究明というのには、原因がはつ

きりして結論が出ておらないといいま

すけれども、何らか方法をとらない

と、これはいけないと思うのです。こ

とに明年を控えております知事選挙等

にも関係がございまして、いたずらに

反対だ賛成だというようなことがござ

いませんので、國土を守る建設大臣とし

てはこの際そうした総合的な調整をす

るよう機関でも作った方がよいので

あると私は思つておるが、閑屋分水並びにその他について

て、その一応の措置をとつたのでござ

います。

○國務大臣(根本龍太郎君) な見地から調整しなければならぬと思

うのですが、現にもうどんどん——原

因は究明されておらないといいますけ

れども、究明というのには、原因がはつ

きりして結論が出ておらないといいま

すけれども、何らか方法をとらない

と、これはいけないと思うのです。こ

とに次に、第二番目に御指摘になりま

した分水問題を積極的に推進する意

圖ないかあるかということあります

が、われわれの方といたしましては、

これで、この問題は御指摘のよ

うことであります。しかししながら、改正法の

一部を改正してこれが強化をはかり

ましたことは時宜を得た措置であると

要がいいよ。その重大性を認められて

参りました。従いまして、今回水防法

の一部を改正してこれが強化をはかり

ましたことは時宜を得た措置であると

要がいいよ。その重大性を認められて

参りました。従いまして、今回水防法

びに市当局関係者が集まつております。御意見のおありの方は賛否を明瞭にしてお述べを願います。

○坂本昭君 私は、本日提案されま

る水防法の一部を改正する法律案につ

いて、それから港湾関係、これらのも

のを調整する措置を講じてほしい、こ

れに對応しまして、必要とあれば中央

議会に對応しまして、必要な措置を講じてほしい、こ

れに對応しまして、必要な措置を講じてほしい、こ

す。御意見のおありの方は賛否を明瞭にしてお述べを願います。

○坂本昭君 私は、本日提案されま

る水防法の一部を改正する法律案につ

いて、それから港湾関係、これらのも

のを調整する措置を講じてほしい、こ

れに對応しまして、必要な措置を講じてほしい、こ

す。御意見のおありの方は賛否を明瞭にしてお述べを願います。

○坂本昭君 私は、本日提案されま

る水防法の一部を改正する法律案につ

いて、それから港湾関係、これらのも

のを調整する措置を講じてほしい、こ

れに對応しまして、必要な措置を講じてほしい、こ

す。御意見のおありの方は賛否を明瞭にしてお述べを願います。

○坂本昭君 私は、本日提案されま

る水防法の一部を改正する法律案につ

いて、それから港湾関係、これらのも

のを調整する措置を講じてほしい、こ

れに對応しまして、必要な措置を講じてほしい、こ

それでは、これより採決に入ります。
水防法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案の通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(竹下豊次君) 全会一致でござります。よって本案は、全会一致をもって原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第百四条による本会議における口頭報告の内容、第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成その他自後の手續につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹下豊次君) 異議なしと認めます。よっておまことに決定いたしました。

それから、報告書には多数意見者の署名を付することになつておりますから、本案を可とせられた方は順次御署名を願います。

多数意見者署名

石井 桂 西田 信一

中野 文門

坂本 昭 戸叶 清次

村上 義一 武

○委員長(竹下豊次君) 本日は、これで散会いたします。

午後三時三十八分散会

二月二十七日予備審査のため本委員会に左の案件を付託された。

一、公営住宅法第六条第三項の規定に基き、承認を求めるの件

公営住宅法第六条第三項の規定に基づき、承認を求めるの件

公営住宅法(昭和二十六年法律第百九十三号)第六条第三項の規定に基き、別紙公営住宅建設三箇年計画について、承認を求める。

昭和三十三年度から昭和三十五年度までの公営住宅建設三箇年計画を次の通り定める。

一、公営住宅一五七、〇〇〇戸を建設する。

二、一の内訳は、おおむね次の通りとする。

第一種公営住宅

六七、〇〇〇戸

第二種公営住宅

九〇、〇〇〇戸

三、公営住宅の建設にあわせて共同施設を必要に応じて建設する。

二月二十八日本委員会に左の案件を付託された。

一、水防法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は一月三十日)

昭和三十二年二月五日印刷

昭和三十二年二月六日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局